

PALMA DE MALLORCA

HORAS DE DESPACHO

Redacción: Desde las cuatro de la mañana a las once de la noche.

Administración: Desde las siete de la mañana a las siete de la noche.

Teléfono núm. 27

Oficinas: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA * AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts. Id. atrasado 10 cts.

Table with columns: Precios de Abono, País, Ctas. Includes rates for Spain and Foreign (Union Postal).

Edición de la noche

ASUNTOS SOCIALES

El problema de la emigración

Hará próximamente un año que escribimos ya en estas columnas sobre la emigración en nuestra isla. Ahora ha reanudado y su mayor intensidad y los desprendimientos que sufren algunos pueblos de verdaderos bloques de sus vecindarios, llama poderosamente la atención e invita a estudiar con minuciosidad las fuerzas que lanzan a la emigración a tantos isleños, convirtiendo la endémica evacuación que no dejaba otro vacío que en la familia, en erupción que arranca conglomerados sociales, cuyo alejamiento deja huellas profundas en villas y poblados.

Estos levantamientos de importantes masas hacia extraños países no pueden ser reconocidos como causa única, lo que un tiempo fué delirio de muchos, que aun perdura; si bien bastante limitado: el fin de transformarse en breve espacio, en adinerados, con sólo cambiar el campo de acción de su labor industrial ó de sus iniciativas comerciales.

Espiritus tenaces, poseedores de una voluntad férrea y amigos de toda suerte de trabajos para alcanzar el capital, encuentran en los jóvenes países de América campo más propicio para germinar y arraigar sus hábitos de trabajo y más expedito el camino que conduce al triunfo económico; el medio es más próspero y el fruto llega más pronto y fácilmente a la madurez. A quienes les goza esta alianza, se alejan cuando el suelo de la esperanza ha acariciado sus oídos; los que triunfan, pero cuántos dejan el camino hecho girones toda la fé en sus energías! Usos y otros son los que formaban la lista de las contiñas y requirían expediciones. Ahora no; los que nos dejan forman legión, y no son formidables paladines que se lanzan á la conquista del becerro de oro, son pobres, miserables obreros que mudan de postura, husmeando dónde encontrar trabajo remunerador que calme las necesidades de la economía humana; candidatos al hambre que largan velas, camino de lo que ellos consideran su tierra de promisión.

He visto estos días embarcar nutridas bandadas de emigrantes; son trabajadores del campo, rústicos, curtidos, con todo el equipaje bajo el brazo; he visto á sus mujeres de pie sobre el maldonado echando la última mirada al buque que se aleja y he visto también á familias enteras, proflificas acampar sobre cubierta del buque y partir á lo desconocido; eran de aquellas liquidaciones totales.

El contacto con los emigrantes me permite conocer las causas inmediatas de su marcha: el trabajo escasea, los jornales de hoy para trabajadores del campo los consideran ellos suficientes y aceptables, mas la ocupación no es continua; una labor ocupará unos cuantos días, pero á esta actividad reproductiva sigue una calma forzosa, egebiand, que consume las escasas economías logradas después de una época de trabajo. Unas pocas pesetas de jornal dejan relativamente satisfecho el trabajador, empero no alcanzan á formar un fondo de reserva para la huelga forzosa. Viene obligadamente la bancarrota, una de las principales causas que inclinan el ánimo á pensar en logres donde la lucha por la vida no tenga tan siniestras perspectivas.

Otro de los fuertes impulsos que acentúan la emigración es el ejemplo del éxito logrado por convecinos en extraños y lejanos países. El que un año antes era tan miserable como ellos, lleno de privaciones, levanta el vuelo y posó su trabajo en la tierra hoy soñada por los que se van, porque en aquella tierra su trabajo fué tan reproductivo que colmó sus necesidades y aún permitió en viajar á su pueblo los ahorros de un año, un puñado de plata que deslumra á los del pueblo que en toda su vida no han visto reunida, de su propiedad, tanta moneda; es la tentación que llega en forma de giro; aquellas pesetas remitidas forman el mejor y más poderoso agente de emigración.

Los que levantan casa y hogar y emprenden la marcha emigratoria alucinados por el éxito del vecino ó del conocido, saben también que otros han arrastrado allá lejos más penalidades y privaciones; que un gran contingente ha retrocedido en vez de progresar en sus condiciones de vida; empero, cuando la existencia es una cadena de privaciones la esperanza tiene mayor fuerza expansiva y como se cree haber llegado ya al borde de la existencia ínfima, del cambio que se emprende se espera siempre subir algunos peldaños en la escala de la felicidad.

A las esplendideces que llegan de algunos amigos únense para aumentar su poder halagador y atraente la estadística de los jornales y los precios de los comestibles; con estos datos aquí se suma y se resta y como de las operaciones queda aumentado el haber, aun después de afianzar mejor la pitanza, nacen seguidamente las comparaciones con lo que aquí reina, que dan por resultado recargar más el plato de la balanza inclinado ya á la partida. Todo el problema está en poder colocar en el otro platillo razones y ventajas para poner la balanza en el fiel.

La subsistencia asegurada, la nutrición completa y el ahorro posible inducen á dejar el patrio suelo, porque el hambre es el gran disolvente de afectos y pasiones.

Sobre las causas mediatas que dan el basamento á la emigración, el estado de los medios para anular ó atenuar su poder y la concomitancia del problema emigratorio con la cualidad del trabajo, ofrecen extensa visual y serán objeto del siguiente artículo.

F. AMENGUAL OLIVER.

CRÓNICAS MENUDAS

Los abonados

En Palma, y creo que en todas partes, hay una desmedida afición á los espectáculos gratis.

Estos cuentan siempre con un número más ó menos grande pero seguro, de espectadores. Y entre estos los hay que no pierden tiempo; están abonados y lamentando seguramente el que no se les haga una rebaja en el precio. Siempre son los mismos y se les ve en todas partes.

Hablan de teatros y de actores, porque no faltan á ningún ensayo. Son familiares para ellos los asuntos taurinos y están para tutear á los matadores de cartel, el día de la prueba de caballos, en que hasta escogen el balconcillo y hablan de ganaderías como pudiera hacerlo Mazantini. ¡Claro! Tantas veces se han asomado á los corrales, que ya entienden algo la cosa.

Pero el día de la corrida se les encuentra en el café diciendo que no irán, porque... no les gusta el cartel.

A ver los ejercicios de los reclutas van todas las tardes en que hay instrucción. Y cuando muere algún militar no faltan á ver los honores que la tropa le rinde.

¿Que llega algún personaje político, sea del color que fuere? Pues al muelle, á ver el recibimiento que se le hace, para poder compararlo con otros anteriores.

Se les puede preguntar cuantas veces ha estado en esta bahía tal ó tal acorazado inglés, porque llevan la cuenta. Y también se les puede oír hablar de la puntería de nuestros artilleros porque los días de tiro al blanco constituyen para ellos una atracción que no pasan por alto.

En fin, los alguaciles de la Audiencia tienen que habérselas con ellos, en días de juicio emocionante porque ya tienen escogido su puesto antes de darse la voz de Audiencia pública!

La guardia municipal les ha tocado mil veces con el sable de plano en la rodilla para que no invadan el sagrado circuito que mantienen alrededor de un hombre muerto por un accidente, de una cosa que se ha derribado ó de un edificio que se pega fuego, para verlo apagar. Y luego en el café le dicen á los contentillos:

—Esto de hoy no ha sido nada. Yo, si que he visto fuegos buenos.

Pero como no todos los días ocurren sucesos de estos, de verdad, hay quien se contenta con asistir á las pruebas de un extintor de incendios, durante tres veces consecutivas.

Algo es algo.

B. O.

SE ALQUILA

Hay para alquilar, dos pisos en la calle de los Olmos, número 73, los cuales reúnen todas las comodidades apetecibles. Además hay un espacio local, propio para establecimiento ó industria, con entresuelos interiores para vivienda. Informes calle de Conquistador, núm. 4.

La bofetada

Cuento

Aunque había terminado la feria de Versalles el Circo Americano proseguía el curso de sus representaciones.

A las ocho de la noche, toda la compañía estaba reunida ante el Circo, á fin de avivar la curiosidad del público. Hallábanse allí la orquesta, los clowns, los acróbatas y las Amazonas.

Entre éstas figuraba Silvia, la cual se distinguía por su soberana belleza y por la esbeltez de su figura.

Recién llegada á la compañía, había sembrado la discordia en el campo masculino.

Reciá llegada á la compañía, había sembrado la discordia en el campo masculino. Uno de los acróbatas la perseguía sin cesar. Era el tal un hombre atlético, alto y bien formado; pero de frente deprimida y de muy escasa inteligencia.

El payaso se había enamorado también de la Amazona. Al contrario de su rival era demedrado y flacucho; pero en cambio sus ojos eran reveladores de una viveza y de una gracia verdaderamente incomparables.

Silvia, por coquetería les daba esperanzas á los dos.

Gustábase el payaso por lo ingenioso de sus salidas; pero prefería al otro, quizás dominado por el miedo que su adorador le inspiraba.

Había comenzado la sesión de propaganda. Los clowns y payaso dedicaban chistes á la muchedumbre, acompañados de contorsiones, de muecas y de fingidas bofetadas.

El director, con botas de campaña y el látigo en la mano, adelantó el paso y dijo al payaso:

—¡Basta de bromas! Vas á anunciar ahora al público que esta noche se celebrará una brillante función extraordinaria.

—Si, sí, el espectáculo de esta noche será completamente nuevo. El director está irracionalmente loco.

—¿Que quieres decir con eso?

—Que es usted quien es.

—¿Y quién soy yo?

—Un animal de cuerpo entero.

El director castigó al payaso con una serie de latigazos y exclamó:

—Señoras y caballeros: Pusate que este imbécil no quiere anunciar el programa de la función, voy á hacerlo yo en su lugar.

—No va á decirles á ustedes más que tonterías.

—Como todas las noches, el espectáculo será muy variado.

—Igual al de todas las noches.

—La incompatible Silvia, denominada la mujer Centauro...

—¡Tom, ángel mío! —dijo el payaso enviando un beso á su amada.

—Ejecutaré sus notables ejercicios, que en todas partes le han proporcionado ruidosas ovaciones. Vendrán después los juegos indios, ejecutados por ocho personas; el hombre serpiente, por M. Richard; los equilibrios japoneses, por la señorita Lucía; el doble trapezoid, por los hermanos Lerrad; y el sorprendente trabajo del acróbata Domingo, que en un alambre colocado á la altura de diez metros hará prodigiosos ejercicios de fuerza y agilidad.

—¡Ahí tienen ustedes á ese estúpido de que habla el director! —dijo el payaso, señalando al acróbata, que en aquel momento hablaba con Silvia.

Furioso el aludido al verse ridiculizado en presencia de la amazona dió al payaso una tremenda bofetada, que esta vez no tenía nada de fingida.

Silvia lanzó una estrepitosa carcajada. Entonces el payaso, llevándose las manos á la mejilla, dijo para sus adentros:

—¡Ya me las pagarás, bribón! ¡Esto no puede quedar así!

—La representación —añadió el director—terminará con la gran pantomima de Los locos enamorados, desempeñada por todos los artistas de la compañía. ¡Señores, va á dar comienzo el espectáculo!

La multitud se apresuró á entrar y tomó el Circo por asalto. La orquesta ocupó su sitio y empezó la representación.

—Si Me presenté de pronto, y... ¿sabes dónde tenía la mano?

—No, ¿dónde?

—Al extremo del brazo. El chiste fué acogido con grandes carcajadas.

III El alambre estaba tendido y el acróbata subió por una cuerda á la correspondiente plataforma.

La orquesta empezó á tocar una marcha solemne.

El alambre, colocado á gran altura, casi no se veía desde las localidades del Circo.

El acróbata comenzó á andar con lentitud. Parecía que estaba suspendido en el espacio. Al llegar al centro se balanceó audazmente. El público le miraba maravillado. De pronto todas las bocas lanzaron un grito de horror. El alambre se había roto y el equilibrista acababa de caer pesadamente en la pista.

Agrupáronse todos en torno del desdichado, y un médico, que se hallaba entre los espectadores, trató en vano de reanimar á la víctima. El acróbata se había fracturado la columna vertebral.

—¡No lo entiendo! —exclamó el director. —¡El alambre era muy sólido y había sido previamente examinado!

Dos agentes de Seguridad se apoderaron de su persona para conducirlo á la comisaría.

El payaso cogió uno de los extremos del alambre y dijo:

—El acero es defectuoso; miren ustedes.

—Eso será, sin duda —añadió el director.

Mientras retiraban el cadáver del acróbata, el payaso se acercó á Silvia que, pálida y convulsa, seguía con la mirada los despojos del hombre que acababa de morir.

—¡Ya ves cómo la fuerza no está en los biceps! —le dijo al oído con su ganosa y atiplada voz.

FUGENIO FOURRIER.

Las habitaciones destinadas á M. Loubet

Lo más probable es que se destinen á M. Loubet, en Palacio, las habitaciones llamadas del Rey y Francisco por haber las ocupado dicho Monarca, antes de las cuales están la Saleta, la entrecámara y la preciosa cámara de Gasparini, considerada como la perla de Palacio; después están las habitaciones llamadas de Carlos III.

Desde los balcones disfrutará el Presidente de la República francesa de un panorama que parece desmentir la justa fama de aridez y monotonía que tienen los alrededores de la corte.

Al pie de esos balcones se tiende la marcha verde de hoy pulido jardín del Alcázar, antes sucio y desgrajable Campo del Moro.

El horizonte que se descubre desde esos miradores es tan extenso que en días muy claros, hay quien ve desde allí la enorme masa gris del Monasterio de El Escorial, como perdida en la lejanía de la sierra, después de la cercana Moncloa; de la Casa de Campo, que cierra el paisaje; por el frente, y de los pinares y encinares de El Pardo.

Las habitaciones puestas á disposición de S. E. el Presidente de la República francesa son, además de las citadas antecámara y cámara de Gasparini, una alcoba, cuarto de baño y tocador, etc.

En la alcoba, que no es de grandes dimensiones, hay una cámara de medallas finas, con cortinajes de brocado de seda, de tonos claros.

Junto á la cabecera pende del muro un admirable Crucifijo de marfil, con cruz de ébano pulimentado, de regular tamaño.

Estas habitaciones han sido ocupadas ya por un soberano. Allí vivió, durante su estancia en Madrid, el Rey de Siam, S. M. Chulalong-Khorn.

El baño es de mármol blanco, y el servicio de toilette, blanco asimismo, de gusto inglés.

Todas las habitaciones están preciosamente decoradas, y contienen obras de arte notabilísimas.

En el cuarto de baño está la famosa pintura de Velázquez que representa una mano, teniendo un sobre, en lo que se lee la firma del gran pintor de Felipe IV.

Cuando se celebró en Londres la Exposición de obras de Velázquez, S. M. la Reina Regente de España dió autorización para que esa maravilla del arte hispano figurase en el certamen. Una casa de Seguros británica dió por el cuadro una garantía de veinticinco mil duros.

En la cámara de Gasparini hay dos cabalotes de «peluche» rojo, en los que se exhiben varias obras del mismo Velázquez.

Sabido es que el Patrimonio posee una variada y riquísima colección de relojes, que han podido admirar los visitantes de los diversos sitios Reales, y que bien merecen una monografía, que resultaría interesantísima.

En Palacio hay tres relojeros, que por fuerza han de ser notables mecánicos si

han de poder entenderlas con los antiguos y complicados organismos cuyo cuidado se les encomienda.

De esa colección de relojes hay varios ejemplares muy notables en las habitaciones destinadas á Loubet.

Uno de ellos, monumental, artístico y de gran riqueza, representa al Tiempo llevando sobre sus hombros la Tierra, en la cual está la esfera del reloj, cuyas manecillas encajan sobre ella por medio de una estrella de claros brillantes.

Este reloj es de porcelana blanca y azul, del Retiro.

Hay otro reloj anular, también de gran tamaño y muy artístico, que al propio tiempo una lámpara, cuyo cuerpo central gira, haciendo pasar las horas ante la inmóvil manecilla; sobre la esfera, y entre los brazos de la lámpara, hay una jaula, en cuyo interior un pájaro automática canta, marcando las horas.

Otros muchos relojes hay de menor interés, pero todos ellos admirables, en que bronces, porcelanas y mármoles forman bellos conjuntos.

No lejos de allí, en uno de los balcones del salón del Trono, que dan, como se sabe, á la Plaza de Armas, existe un antiquísimo y curioso reloj de sol, digno de estudio.

De las habitaciones destinadas al Jefe del Estado francés forma parte la bellísima pieza llamada de porcelanas del Retiro por estar decorada con relieves y figuras de ángeles, frutas y lazos, por cedentes de aquella Histórica Real fábrica.

Claro es que el alojamiento del ilustre huésped que esperamos no es del gusto modernísimo que ha presidido el decorado de algunas de las habitaciones de la planta baja de Palacio, en que han vivido recientemente los Archiduques de Austria, el Duque de Connaught y la Condesa de París; pero en cambio tiene la majestad de lo histórico, amén de la riqueza que representan pinturas, estatuas, jarrones y tapices, cuya posesión evidenciará el más poderoso Monarca.

PALMA

Entre los pasajeros que esta mañana han llegado de Argel á bordo del vapor correo Miramar figuraban buen número de turistas extranjeros que vienen á Palma con objeto de visitar sus bellezas unos y otros de paso para Barcelona.

Esta mañana en el muelle una mujer ya anciana ha sido atropellada por un carro que conducía sacos de almen drón, ocasionándole varias contusiones varias en la cara y mano.

Después de auxiliada ha sido conducida á su domicilio que lo tenía en la calle de la Lonja.

Hoy ha sido conducida á esta capital importantes cantidades de pescado que por la tarde serán remitidas á Barcelona.

Para los que lamentamos el precio excesivo que alcanzan las subsistencias son consoladoras las siguientes líneas escritas en Tarragona:

«Se está preparando una expedición de bueyes argentinos para Madrid, habiendo llegado á este fin uno de los principales abastecedores de la corte, don Pedro Niembro.

Las reses últimamente desembarcadas en este puerto van consumidos en los mercados de esta región, habiendo dado ocasión á la baja de precios en toda clase de carnes. Debido á ello, en esta ciudad se paga hoy el buey á 50 céntimos la libra, cuando anteriormente se vendía á cuatro y á cinco reales.

La primera remesa que ha hecho la Empresa de Buenos Aires, Juan Canter, fué de 200 bueyes, y ahora se preparan dos expedientes 300 cabezas cada una.

Los citados bueyes pagan hoy 175 pesetas de flete y 40 de derechos de Aduanas cada uno, y á pesar de ello pueden venderse muy baratos. Pesa cada uno más de 600 Kilos, y son de raza Darham.

Es la importación de bueyes de Buenos Aires la que viene á resolver el problema de las subsistencias, y fundándose en ello, tal vez, ha ofrecido el ministro rebajar los derechos de Arancel del ganado argentino.

No cabe duda que esto dará ocasión á una serie de negocios y á estrechar los lazos de unión entre la Argentina y España.

Por el señor Gobernador Civil de la provincia han sido impuestas tres multas de 475 pesetas á otras tantas mujeres menores de edad por faltas cometidas contra la moral.

Entre el pasaje que llegó de Alicante en el vapor correo Bellver figuraban, don Antonio Garcia, don Guillermo Porcel, don Gabriel Terradas y don Salvador Maura; y de Ibiza lo efectuaron entre otros, don Alberto Sanchez, don Pedro Salvador don Pedro Cardona y don José Escandell.

El agente de Vigilancia de servicio en la estación del Ferrocarril ha detenido esta mañana á unos doce mu-

chachas de quince á diez y seis años de edad que cometían toda clase de fechorías por aquellas inmediaciones.

Desde la calle de Colón á la de San Miguel se extravió ayer una sortija de señora.

En esta redacción se informará de quien es el dueño el cual gratificará el hallazgo.

Esta tarde ha sido conducido á su última morada el cadáver del capitán de Infantería retirado don Tiburcio Flores padre de nuestro compañero en la prensa don Tomás.

El entierro se ha visto muy concurrido, lo que prueba las simpatías con que contaba el finado. Entre el cortejo figuraban multitud de jefes y oficiales del ejército, asistiendo la banda militar y un piquete de Infantería al mando de un oficial, que tributó los honores al cadáver con una descarga en las afueras de la puerta de Jesús.

Reiteramos á su familia y en especial á nuestro compañero, el pésame por la pérdida sufrida.

En el vapor correo Bellver ha salido esta tarde extraordinario número de pasajeros, tantos, que á primera hora de la tarde ya no quedaban camarotes.

Entre los mismos figuraban, don Carlos Albert é hijo, don Rafael Blanes, don Gabriel Rullán y señora, don José de España, don Andres Sanchez, don Jaime Rosselló, don Jaime Royer, don Francisco Riquer, don Senen Baltazar, y don Fausto Mayans y señora.

Con destino al mercado de Barcelona fueron embarcados esta tarde en el vapor correo «Bellver», unas 430 cabezas de ganado cerda.

Al crecido número de emigrantes que salieron el jueves último de esta capital para Barcelona y las Antillas, hemos de añadir unos 80 que se han embarcado esta tarde en el vapor correo «Bellver».

Para Marsella han salido este medio día en el vapor correo «Lullos» don Sebastian Palmer, don Cristóbal Rigo, don Lorenzo Homar, don Francisco Pizá, don Juan Bauzá y siete trabajadores del campo.

Debido procederse durante los próximos meses de octubre y noviembre, á la revista anual, preceptuada por el Reglamento para la ejecución de la ley de reclutamiento y reemplazo del Ejército; pueden todos los reservistas é individuos que tienen que pasarla; hacerlo en las oficinas de la Zona de Palma, de 10 á 13, todos los días laborales, entrando por la verja que en la Rambla, tiene el cuartel de infantería.

La compañía de Andrés Palet representará mañana en el teatro de Mar y Tierra el melodrama en seis actos «La Cabana de Tom ó la esclavitud de los negros» el juguete cómico «Entre doctores».

Se ha publicado un «Boletín Oficial» extraordinario con una relación de las cantidades que se adjudican al Censero público por renditos vendidos de Censos de Bienes Nacionales por censatarios vecinos de distintos pueblos de esta isla.

Con fecha de hoy ha sido remitido al señor Ministro de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por don Antonio Amengual y Alfar en contra de las providencias de este Gobierno de provincia por las que se le impusieron cuatro multas de 3750 pesetas.

Hoy en la parroquia de San Marcial de Marratxi ha tenido efecto el enlace del joven colono de «Els Cautls» Pedro Jaime Castelló, sobrino del conocido médico de esta capital señor Matas, con la bella hija de los conductores del predio «Son Sureda» Maria Jaume Nadal. Los invitados han sido obsequiados con un espléndido «lunch» en casa del novio.

Han apadrinado á los desposados por parte del novio el Excmo. señor Marqués de la Césia y por parte de la novia el propietario don Manuel Salas.

Los novios á quienes deseamos toda suerte de felicidad en su nuevo estado, han salido esta tarde para Barcelona.

Ha sido declarado cesante del cargo de Agente Ejecutivo para la cobranza de las cuotas de Consumos en el extrarradio de esta capital, don Gabriel Salvá y Morey y nombrado para ocupar esta plaza, don Mateo Rotger y Rotger.

En el Seminario Conciliar de San Pedro se ha celebrado esta mañana el acto de la apertura de curso. El Ilmo. señor Obispo ha oficiado auxiliándole varios canónigos.

El acto ha congregado á bastante concurrencia.

En una circular dictada por el señor Gobernador civil de la provincia, se recuerda á los Alcaldes de los pueblos que aun no le han remitido las cuentas municipales respectivas al año 1904, que lo verifiquen dentro el plazo de diez días pues de lo contrario les impondrá el má-

ximum de la multa que le autorice la ley.

Mañana debutará en el Teatro de la «Defensora Sollerense»...

Esta tarde ha marchado á Barcelona en el vapor correo «Bellver»...

En el sorteo celebrado hoy en la casa Manasero y Compañía...

- 1.ª suerte al número 115. 2.ª id. al número 127. 3.ª id. al número 44. 4.ª id. al número 53. 5.ª id. al número 77. 6.ª id. al número 114.

Mañana por la noche el teatro de la sociedad «Asistencia Palmesana»...

En la primera hará su debut el joven tenor paisano nuestro...

Nos vemos obligados á llamar la atención del señor Alcalde...

Según parece con motivo de las obras de cimentación que se han llevado á cabo...

Desde entonces dichas aguas lo mismo que las imundicias...

El abandono de hechos de esta índole por los encargados de velar por la salud pública merece severa censura...

Mañana á las siete de la noche la «Banda Mallorquina»...

- 1.ª Paso doble de «El Bateo». 2.ª Overtura de la ópera «Marta». 3.ª Himno al sol de la ópera «Iris». 4.ª Tanda de valse «Trés Jolie». 5.ª Paso doble «Bola de Oro».

NOTAS CLISTAS

El campeonato de Baleares

Mañana en el Velódromo de Tirador tiene que ser disputado el título de Campeón de Baleares...

Numerosísimos son los corredores que para esta carrera y la Juniors se han inscrito...

También han llegado para tomar parte en las demás carreras...

Estos últimos por su experiencia en el ciclismo y los entusiasmos con que se preparan...

En el programa se había incluido una carrera internacional...

Hizo una explicación de como se dictó el procesamiento...

El velódromo ha sido adornado sencillamente y la pista recompuesta.

La misma caseta que albergó antaño el Jurado de L. V. E. cobijará ogaño el que otorgará mañana los premios de las carreras.

Todo en conjunto promete una tarde divertida y un acontecimiento por los «sportmen» ciclistas de esta isla.

Audiencia

Vista por jurados

Causa sobre robo

A las once de esta mañana se ha constituido nuevamente el Tribunal del Jurado...

Abierta la sesión el señor Presidente concedió la palabra al señor Teniente Fiscal...

Este dijo que el hecho se presentaba con caracteres claros y la diferencia sólo estriba en la participación...

El señor presidente hizo el resumen de las pruebas dando lectura al veredicto...

Reanudada la sesión el Presidente del Jurado dió lectura al veredicto...

entonces no supieron hacer invenciones declararon la verdad confesándose autores y sin necesidad de que la guardia civil les amonestara...

Demostrado queda, añadió que los dos fueron autores del hecho y en cuanto al Cerdá no hay necesidad de mayor ilustración...

En cuanto al Adrover, encaminó el señor Fiscal las distintas declaraciones prestadas en el sumario...

Terminó pidiendo para los tres procesados un veredicto de culpabilidad.

Acto seguido se concedió la palabra al defensor del José Cerdá.

Este dijo que siendo las conclusiones definitivas del señor Fiscal iguales á las suyas nada tenía que decir.

Concedida la palabra á la defensa del procurador Miguel Adrover, dijo que no podía estar conforme con las apreciaciones del señor Fiscal.

Examinando las primeras diligencias dijo que no lo extrañaba ni lo reprobaba tampoco que la guardia civil hiciera cuanto estuviera de su parte...

Procuró demostrar que estas declaraciones no deben tener valor ante los señores Jurados...

Hizo resaltar á la vez que su defendido desde su primera declaración ante el señor Juez y antes de poder ser aconsegido por nadie dijo que no era cierto lo que había declarado á la guardia civil...

Exhibió las distintas contradicciones del Cerdá, poniendo de manifiesto la certeza y virilidad con que declaró ayer el Cerdá...

Terminó pidiendo un veredicto de inculpabilidad.

Concedida la palabra al defensor de Mateo Ramón, diciendo que era tan paciente á inculpabilidad de su defendido...

Hizo una explicación de como se dictó el procesamiento contra su defendido observando que este procesamiento no lo quiso dictar el Juez...

La misma caseta que albergó antaño el Jurado de L. V. E. cobijará ogaño el que otorgará mañana los premios de las carreras.

Todo en conjunto promete una tarde divertida y un acontecimiento por los «sportmen» ciclistas de esta isla.

Audiencia

Vista por jurados

Causa sobre robo

A las once de esta mañana se ha constituido nuevamente el Tribunal del Jurado...

Abierta la sesión el señor Presidente concedió la palabra al señor Teniente Fiscal...

Este dijo que el hecho se presentaba con caracteres claros y la diferencia sólo estriba en la participación...

El señor presidente hizo el resumen de las pruebas dando lectura al veredicto...

Reanudada la sesión el Presidente del Jurado dió lectura al veredicto...

y de inculpabilidad en cuanto al Ramón.

En su consecuencia el señor Fiscal usó de la palabra diciendo que siendo de culpabilidad el veredicto en cuanto á los procesados Cerdá y Adrover...

Sentencia

El Tribunal de Derecho se retiró á dictar sentencia, reanudándose después la sesión.

Leída aquélla resultó ser de conformidad con la petición fiscal.

CUESTIONES MUNICIPALES

Bajo la presidencia del señor García Orell se ha reunido hoy la Comisión de Ensanche y Murallas.

Entre otros acuerdos tomó el de proponer á la aprobación del Ayuntamiento el pliego de condiciones para la subasta de las obras de urbanización complementaria de los terrenos resultantes del derribo de murallas.

Igualmente aprobó varios permisos de obras y varias cuentas de su competencia.

Para el lunes próximo se halla convocada la Comisión de Gobierno y Policía, para resolver varios asuntos de su competencia.

En la Secretaría del Ayuntamiento se halla expuesto al público á efectos de reclamación el expediente instruido con motivo de la solicitud presentada por don Pedro Alomar y Femenias...

En la mañana de hoy ha ganado nuestro puerto fundeando en el sitio de costumbre el vapor correo «Bellver»...

Notas del Mar

Sobre las cinco y media de la mañana de hoy ha ganado nuestro puerto fundeando en el sitio de costumbre el vapor correo «Bellver»...

—Una cosa de las seis y media lo ha efectuado el vapor correo «Miramar», con procedencia de Argel.

—Esta mañana á las ocho ha emprendido viaje la polacra goleta M. R. con destino á Barcelona.

—También ha salido para Soller, el laud «Aurora».

—Al medio día ha salido hoy para Marsella el vapor correo «Luz» y por la tarde á la hora de costumbre lo ha verificado el vapor correo «Bellver»...

Cultos

Para mañana

Concluyen en la Merced en honor de Nuestra Señora de las Dolores y San Jerónimo la exposición á las seis y media á las siete y media...

Empezarán en Sta. Catalina de Sena en honor de Ntra. Sra. del Santísimo Rosario: Exposición á las seis y media y acto seguido se rezará la primera parte del Rosario...

Empezarán en Sta. Catalina de Sena en honor de Ntra. Sra. del Santísimo Rosario: Exposición á las seis y media y acto seguido se rezará la primera parte del Rosario...

Empezarán en Sta. Catalina de Sena en honor de Ntra. Sra. del Santísimo Rosario: Exposición á las seis y media y acto seguido se rezará la primera parte del Rosario...

Empezarán en Sta. Catalina de Sena en honor de Ntra. Sra. del Santísimo Rosario: Exposición á las seis y media y acto seguido se rezará la primera parte del Rosario...

Empezarán en Sta. Catalina de Sena en honor de Ntra. Sra. del Santísimo Rosario: Exposición á las seis y media y acto seguido se rezará la primera parte del Rosario...

Empezarán en Sta. Catalina de Sena en honor de Ntra. Sra. del Santísimo Rosario: Exposición á las seis y media y acto seguido se rezará la primera parte del Rosario...

Empezarán en Sta. Catalina de Sena en honor de Ntra. Sra. del Santísimo Rosario: Exposición á las seis y media y acto seguido se rezará la primera parte del Rosario...

Empezarán en Sta. Catalina de Sena en honor de Ntra. Sra. del Santísimo Rosario: Exposición á las seis y media y acto seguido se rezará la primera parte del Rosario...

Empezarán en Sta. Catalina de Sena en honor de Ntra. Sra. del Santísimo Rosario: Exposición á las seis y media y acto seguido se rezará la primera parte del Rosario...

expuesto el Santísimo, se rezará la tercera parte, y continuará los demás días á la misma hora.

En San Jerónimo fiesta del Santo Rosario. A las diez Misa mayor solemne con sermón...

En Montesión, á las cinco y media durante una misa se rezará la primera parte del Rosario...

En el Centro de las iglesias pobres, al anochecer empezará el mes del Santo Rosario, continuando los demás días á la misma hora...

En las demás iglesias también se rezará el Santo Rosario con solemnidad á las horas de costumbre.

En el Cementerio, cuarto día de novena en sufragio de las almas del Purgatorio: A las cuatro y media se rezará el Santo Rosario...

Para pasado mañana

Empezarán en Sta. Catalina de Sena en honor de Nuestra Señora del Smo. Rosario:

Exposición á las seis y media y primera parte del Rosario, á las diez Misa mayor cantada por la R. Comunidad...

Empezarán en Sta. Catalina de Sena en honor de Nuestra Señora del Smo. Rosario:

Exposición á las seis y media, acto seguido la primera parte del Rosario, á las diez Misa mayor cantada por la R. Comunidad...

Empezarán en Sta. Catalina de Sena en honor de Nuestra Señora del Smo. Rosario:

INTERESANTE

DE BALCON A BALCON

- Buenos días, Elvira. —¡Felices los tenga Enriqueta. —¿Sabes que anoche estuve en Novedades? —¿Sí...! Y que te pareció aquello? —Pues hija, lo que no puedes figurarte. Es un café hermosísimo y de gran concurrencia, donde un seteto de seis profesores da selectos conciertos musicales (tardes y noches). El día ayer, me dejó encantada; me parecía estar en esos centros recreativos y de reunión de las grandes capitales. —¿Cuanto me gustaría conocerlo! —¡Pues, mira, si tus padres quieren, hoy te puedes venir con nosotros. Yo, con el permiso de los míos, te invito. —Voy á preguntárselo, espera... —¿Qué te han contestado? —Lo que era de esperar, que sí. —Pues á las ocho en punto está dispuesto, que iremos á buscarlo. —¡Gracias y á su salud! —Adios, Enriqueta. —Hasta luego, Elvira.

Gran Café Novedades—Quint, 19

CAFÉ MAHONÈS

Todas las noches de nuevo á doce reuniones de concierto por un septimino de profesores, ejecutando mañana noche el siguiente programa:

- 1.ª Sinfonía «El anillo de hierro». —2.ª Canción bohemia de «La Czarina». —3.ª Romanzas por Paça la China. —4.ª Alborada de «El señor Joaquín». —5.ª Intermzzo de «Los Bohemios». —6.ª Romanzas por Paça la China. —7.ª «¡Olvé Sevilla!». —8.ª Couplets por Paça la China.

VINO SIN AGUA

A 30, 40 Y 60 CENT. LITRO Nota.—Referente á clase lo dejamos al buen criterio del consumidor y Laboratorio municipal, únicos autorizados para dictaminar.

CLASES ESPECIALES

DE CALIGRAFIA

REFORMA DE LETRA

D. RAMON SERRA Y VIÑAS Profesor del Institut

Valero, 1-3.º (Esquina Brossa)

FONDA PRINCIPAL

Calle de la Feria núm 10, (Caa Barret)

LLUCHMAYOR

Esta acreditada FONDA, se ofrece á su numerosa clientela y al público en general y promete tener un esmerado servicio con mucha economía y existencia en estos días de feria.

VENTA

Día 4 de Octubre próximo, á las cinco de la tarde, en la notaría de Don Juan Palou y Coll, (Casa de España, 16, en ruinas), se venderá á voluntad de sus dueños y en pública subasta las siguientes fincas:

- La botiga núm. 5, de la calle de San Miguel. Un almacén, entresuelo y pisos núm. 6, de la calle de Vallori y Una casa con una porción de tierra de procedencia del predio «San Quint», llamada «San Rocas», de la Vileta. La documentación de dichas fincas está de manifiesto en dicha notaría.

GABINETES DENTALES DE A. CLADERA

Terminadas las reformas de mis GABINETES, para mayor comodidad de los clientes, y evitarles la molestia del que sufre y espera, se ha hecho cargo de uno de dichos Gabinetes el profesor Don Narciso Codina, Cirujano Dentista.

La especialidad de esta casa es la extracción sin dolor de cualquiera de las piezas dentarias, por ser inventor del «Anestésico» que se emplea para las operaciones.

Calle de la Unión 44, frente al Grand Hotel—Palma

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

Llegada del señor Maura

Madrid 30 á las 15'15

En el sudesprés de París acaba de llegar el ex-presidente del Consejo de ministros, don Antonio Maura.

Le esperaban en la estación los ex-ministros señores Alledalazar, general Linares, Rodríguez San Pedro, y los señores conde de San Luis, Miranda, general Montes Sierra, el cronista de Mallorca don Benito Pons y numerosos amigos políticos y particulares y la familia del señor Maura.

El señor Maura se muestra muy satisfecho del triunfo electoral conseguido por sus amigos.

Corzuelo.

(De nuestro servicio particular)

Los cambios y los derechos de aduana.

Madrid 30 á las 13

El señor Echegaray hablando de su proyecto sobre los cambios, ha manifestado que no es partidario de trabajar para una baja total y repentina por los trastornos que acarrearía, si no que procura influir para que los francoos sufran una baja lenta y paulatina.

También propondrá el pago en oro de todos los derechos de aduana.

Nuevos propósitos del ministro de Hacienda.

Madrid 30 á las 13

El ministro de Hacienda, señor Echegaray, esta decidido á no emitir nuevas obligaciones del Tesoro, inclinándose á prorrogar la cantidad de dichas obligaciones por término de tres meses, concediéndolas mediante un pequeño empréstito, nuevo papel amortizable.

Rechaza además el ministro la idea de realizar un empréstito en oro.

Catalan stas.—Socialistas

Madrid 30 á las 13

Barcelona.—Los catalanistan preparan un banquete para obsequiar á sus diputados á Cortes últimamente elegidos.

Bilbao.—Los socialistas verificarán mañana una excursión de propaganda á Santander.

Sesión de clausura

Madrid 49 á las 11'30

Bilbao.—Se ha celebrado la sesión de clausura del Congreso de la federación de tipógrafos.

En dicha sesión se acordó enviar representantes de este Congreso á la Unión general de Trabajadores.

La sesión estuvo muy concurrida sin que ocurriese incidente alguno.

El viaje de M. Loubet

Madrid 30 á las 11'30

Paris.—Un ayudante del presidente de la Republica francesa M. Loubet, hablando del próximo viaje de dicho presidente, ha confirmado que únicamente el acorazado Gambeta irá á España y á Lisboa con motivo de este viaje.

El Congreso de Navegación.—Retirada.

Madrid 30 á las 11'30

Milán.—El Congreso de Navegación ha llevado á término sus tareas.

En la última sesión celebrada, el representante de la marina mercante española, señor Valdés, ha pronunciado un discurso agradeciendo las atenciones de que ha sido objeto por parte de la población milanese.

San Petersburgo.—Corre el rumor de que ha decidido retirarse de la política el ministro M. Landorff.

Salida de la Corte de San Sebastián.

Madrid 30 á las 14'30

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un despacho de San Sebastián dando cuenta de haber salido de dicha ciudad la Corte española.

La despedida que se tributó á los Reyes fué entusiasta.

Dicen de Alsasúa que el viaje regio continúa sin novedad. A las once pasó el tren real por Vitoria, donde cumplimentaron á Sus Magestades las autoridades.

Más sobre «Los Vampiros del pueblo».

Madrid 30 á las 14'30

El Subsecretario de Gobernación ha contestado al telegrama que le pusieron los diputados republicanos señores Junoy y Lerroux, inhibiéndose de conocer en el asunto del estreno de «Los Vampiros del Pueblo» cuya representación fué prohibida.

También ha dado instrucciones al Gobernador de Barcelona para que obre según le indique su criterio.

Ministro acatarrado

Madrid 30 á las 14'30

El ministro de la Gobernación, señor García Prieto, que continúa aún en su veraneo, á causa del catarro que sufre ha demorado su regreso á la corte hasta el día cinco del próximo Octubre.

El dique de Mahón

Madrid 30 á las 16'50

El ministro de Marina ha proporcionado á la prensa una nota oficiosa respecto á la cuestión del dique de Mahón.

Dice que cuando el dique se sacó de Subic, para enajenarlo hubo dos proposiciones una la subasta por una cantidad respetable y otra de los representantes de las Baleares que ofrecieron al Gobierno el sostenimiento del dique en Mahón ó Palma para explotarle pero que después que el Gobierno accedió á entregárselo, nada hicieron.

Dado el estado actual del dique, precisa gastar grandes cantidades para su sostenimiento.

Estas cantidades ascienden á ochocientas treinta y ocho mil, docientas cincuenta pesetas.

El ministro propone al Gobierno si debe acordarse incluir esta cantidad para conservación y explotación del dique ó si debe desahocarse de éste en las mejores condiciones posibles.

Mencheta

Por exceso de original dejamos de publicar: De las islas «Sineus», «Inca», «Baños», «La Puebla» y algunas «Notas del Mar».

VINO «SON BORDILS»

A 30 CÉNTIMOS LITRO

Plaza de Santa Eulalia, 13

ALEMAN

Sistema práctico (BERLTZ)

Preparatorio para Institutos, Escuelas mercantiles, etc., con sus respectivos métodos.

CALLE COLON, 40 y 44

GIMNASIO BALEAR

VERI 5

Desde el día 2 de Octubre próximo quedarán abiertas las clases de gimnástica médica é higiénica á las mismas horas y condiciones de los años anteriores.

SE DESEA VENDER

Una máquina vapor, sistema horizontal de diez caballos, dos aparatos sierra (6 sin fin), varios tornos y otras maquinarias auxiliares, para la industria de abaristaría. Para informes CASA ANUNCIADORA, Palacio, 8.

AGENTE DE SEGUROS

Se necesita uno, comisiones sin competencia. Informar: CASA ANUNCIADORA, Palacio 8.

Tip. lit. de Amengual y Muntaner.